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! ! ! !本报讯（记者 朱全弟）作为
!"#! 上海吴淞口邮轮嘉年华盛会
的重要活动之一，!"$! 中国“邮
轮经济与城市发展”论坛今天上
午 % 时在上海吴淞口国际邮轮
港———“东方之睛”揭幕。宝山区
拥有优越的港口岸线资源和与长
三角多种方式联运的交通优势，
是上海发展邮轮产业的最佳战略
区域之一。

! ! ! !“一个城市要衡量其成功，不能
单是物质、金钱上的价值，还是有一
些文化的内涵。”林郑月娥告诉记
者，香港目前共有 $&$座建筑受法
律保护。此外，还对 %&&多座建筑进
行了行政评级。“一级最重要，我们
都应尽力保存，二级可以做一些选

择性的保留，三级是可以拆除的，但
是也要用某种手段做一个记录。”

林郑月娥认为，文物保育最大
的难点，是要找到保护和发展的平
衡。“比如我们旧政府总部的重建，

我们就是采取了保育跟发展平衡
的方案：两个价值高的建筑物保
留，一个比较普通的建筑拆掉重
建，以增加土地的利用率，我觉得
这是比较务实的做法。”

值得一提的是，从 !&&'年开
始，香港政府引入了文物影响评
估，所有的建设工程，在计划阶段
就必须接受调查，是否对具有历史
和考古价值的地点或建筑有影响，
迄今，香港已有 !(&&多个不同规
模的工程经过了评估程序。

“保育”与“活化”
———来自香港的历史文化建筑保护经验

首席记者 潘高峰

在香港，人们习惯把历史建筑的
保护称为“保育”。这个常用于孩子的
词，从一个侧面反映出香港人对此的

重视。与之相关的另一个词是“活化”
———让历史建筑在保留下来的同时，
仍可以有实用功能，焕发生机。

!邮轮经济与城市发展"

论坛上午开幕

! ! ! !记者从今天上午在沪开幕的第
五次“全球大型出生队列”国际研讨
会上获悉，作为上海优生儿童队列前
瞻性研究的一个项目，将于今年下半

年启动的出生队列研究由环境与儿
童健康教育部和上海市重点实验室
主任张军教授及其团队负责。在试点
的基础上，第一期在上海全面启动的
出生队列研究将先招募 )&&&名妇
女，从孕前开始“跟踪”至婴儿 !岁，
之后随着规模不断扩大，“跟踪”时间
会延续十几年甚至更长。
有研究提示，诸如出生缺陷、儿

童孤独症、多动症、哮喘、糖尿病、不
孕不育、肥胖，心脑血管疾病、代谢
综合征等疾病的病因，可能与生命
早期、特别是胎儿期的环境因素暴
露有密切关系。“正是基于被越来越

多学者认同的‘疾病起源于胎儿’的
假说，研究环境、遗传和行为等因素
的早期暴露对生命周期的影响，已
成为目前世界上的研究主流之一。”
张军教授举例说，目前中国的大部
分孕期妇女，都广泛暴露于一些化
学物质中。这可能是影响我国不孕
不育症高发的一个原因，有权威报
道称，#%''年，我国不孕不育的比
例大约是 (*%+，而 !&&$年这个比
例已经上升到了 $,*$+；而孕期妇
女一旦暴露在污染物中，危害也会
直接传给胎儿，造成胎儿出生缺陷、
功能性异常。

国家“千人计划”获得者、美国
国立卫生研究院资深研究员张军教
授于去年 )月全职回国，正式签约
新华医院，并与他的团队着手筹备
国内首个大规模出生队列研究。他
根据我国的具体情况和特点，在涉
及医学、心理学、环境学等多门类学
科的综合课题中精心设计。比如涉
及到环境问题时，要对选定的样本
人群进行环境测试，要找具有相关
知识的志愿者到样本人群的家里去
进行环境采样，为了测试一些螨、粉
尘对胎儿及幼儿的影响，志愿者还
要亲自为样本人群铺床、叠被等。

求证“疾病起源于胎儿”假说
国内首个大规模出生队列研究年内启动，探索环境与儿童健康关系

! ! ! !本报讯 （记者
谈璎 通讯员 吴凌
云）今天上午，上海市
人民政府台湾事务办
公室和上海银行共同
签署了《支持台资企
业发展金融合作协
议》，启动新一轮合
作。根据协议，上海银
行将在今后 !年内为
上海地区台资企业意
向性提供总额不低于
等值人民币 !&&亿元
的综合授信支持，重
点培育与台企相关联
的优质中小企业客户
群，并与上海市台办
共同探索、创新服务，
强化对台资企业的金
融支持。这是双方自
!&&( 年首次合作以
来的第四次携手，并
将此前“!年 $&& 亿”
的授信资金增加为“!

年 !&&亿”，力争使更
多台企受益。
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! ! ! ! 苏州河市区段日
前共发现了 , 处“泉
眼”渗水隐患，主要发
生在福建路桥、河南路
桥等苏州河沿岸桥的
桥堍下面。

近日，工人们在北
苏州河路福建中路桥
堍下抢修苏州河防汛
墙边的一处渗水点，已
基本修复渗水的“泉
眼”，铺设地面钢筋层
后!见图"，将重新浇铺
这一段路面，这处修复
施工将于本周竣工。
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“许多儿童疾病乃至成
人的慢性病都可追溯到生
命早期，即胎儿至2岁以
前。”“我们的工作是想探
究生命早期的各种环境及
遗传因素对儿童疾病和健
康，乃至成人期疾病和健康
发生发展的关系。”关于即
将启动的国内首个大规模
出生队列研究，领衔的新华
医院张军教授如是解说。

首席记者 施捷

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）记者今
天从市城投公司了解到，历经 '年
的努力，上水闵行公司所有水厂目
前已全部完成深度处理工艺改造，
成为市属自来水公司中第一家自来
水全部实行深度处理的供水企业。
供水水质的大为改善，将令闵行地
区的百万户居民喝上更为优质的自
来水。
据了解，闵行吃不到青草沙水，

上水闵行公司的原水全部取自黄浦
江，原水水质相对不尽理想。早在
!&&)年，上水闵行公司就已经开始
了针对黄浦江水质的深度处理制水
科学试验，并取得了宝贵的试验成
果。在此基础上，广泛借鉴世界各国
和国内有关水厂应用深度处理的最
新经验，最终确立了在公司所有水
厂采用“预臭氧-臭氧处理-活性炭
过滤”的制水工艺路线。

闵行供水水质改善
百万户居民受益

! ! ! !历史建筑保护，一直也是上海
思考的问题。记者日前赴港专访了
香港政府发展局局长林郑月娥，听
她讲述香港的探索：如何解决复杂
的产权关系？如何让社会广泛参与？
如何找到发展与保护之间的平衡？
“保育”与“活化”，香港的这两

种做法，不仅体现出“港人治港”的
独特智慧，也给许多城市以借鉴的
可能。

+,-.15"

! ! ! !谈到文物保育，林郑月娥首先
给记者看的是几幢没有保住的建
筑，包括“旧香港会会所”、“皇后码
头”等等。
“!&&,年我上任的时候，因为

基建的需求，要拆掉‘皇后码头’，
当时很多市民反对，说为什么要把
一个有集体回忆的码头拆掉。这件
事让我们认识到，必须重视我们的
文化历史，同年 %月我们制定了文
物保育的政策。”

尽管开始得挺晚，但这些年香

港在历史文化建筑的保护上颇有
建树。林郑月娥告诉记者，香港的
文物保育由一个设在发展局下的
部门来管理，这种独特的行政架
构，在实际工作的开展中，起到了
很大的作用，因为发展局是管土地
的，这一点很重要。

保住“景贤里”就是一个很好的
例证。“景贤里”是香港一间历史悠久
的大屋，$%),年落成，位于香港岛湾

仔寸土寸金之地，是一座非常漂亮的
中国文艺复兴风格建筑，而且糅合了
中西建筑特色，著名的香港连续剧
《京华春梦》就是在这里拍摄的。

!&&,年，业主准备将“景贤里”
拆除，引发公众关注。政府多方努
力对其进行了紧急评估，将其宣布
为法定古迹。但房屋属于私人产
权，香港法律非常尊重私人产权，
业主要拆屋，政府怎么办？

“我们经过商量，为业主提供
了一个换地的安排。”林郑月娥告
诉记者，政府以就近的一幅差不多
面积的土地，通过“以地换地”方式
补偿业主，将“景贤里”修复后收归
政府管理，并开放给公众参观。

又如：业主想要拆除 $%)& 年
建造的中华电力总办事处钟楼，
用来开发豪宅，政府为了将其保
留下来，让业主缩小开发面积，作
为补偿，特别放宽了其建筑的高
度和容积率。

! ! ! !“活化历史建筑伙伴计划”也
是香港文物保育的一种尝试。
“所谓‘活化’，就是给它一个

新的功能，新的生命。在此基础上，
可以更好地保护。”林郑月娥告诉
记者，首批“活化历史建筑伙伴计
划”共有 ,座历史建筑，包括———

! 旧大埔警署

! 旧大澳警署

! 北九龙裁判法院

! 石硖尾邨#美荷楼$

! 荔枝角%雷生春&等

目前，“雷生春”等 )个项目已
经完成。

日前，记者来到位于香港九龙
旺角荔枝角道的“雷生春”探访。这
是一座具有古典意大利建筑特色
的唐楼，高 .层，原为香港九龙巴
士创始人雷亮家族所有，后由雷氏
家族捐给香港政府，被列为一级历

史建筑。
!&&'年，雷生春被选入“活化

历史建筑伙伴计划”，向全社会征
集“活化计划”。!&&%年 !月，香港
浸会大学从 )&家递交申请的非营
利单位中成功获选，获得政府资助
!'&&万港元，将雷生春发展为集中
医药保健服务、公共健康教育、历
史文化展览于一身的“香港浸会大

学中医药保健中心———雷生春
堂”。

林郑月娥告诉记者，为了“活
化”历史建筑，政府投入了 !&亿港
币用于修复工作，除此之外，社会
各界也参与进来，比如香港最大的
慈善机构“香港赛马会”，投放了 $'

亿港币，专门用于中区警署建筑群
的“活化”；另一个非政府机构“市
区重建局”也投入 !&亿元，用于
“活化”中环街市和保护战前唐楼。

以地换地 保住“景贤里”

公开招标“活化”雷生春

工程建设 先要评估影响

! ! ! ! 所谓大规模 %出生队列研

究&' 是指选定部分人群作为样

本' 从胎儿期开始直到成年甚至

老年'定期收集发育(成长(健康

等相关医学数据' 开展长期的前

瞻性研究' 以发现影响疾病和健

康的多种因素)

一些发达国家早在上世纪五

六十年代就开展了大样本前瞻性

的出生队列研究* 一些如丹麦+挪

威等人口总量并不大的国家'也

都进行了 !"万人规模的研究*

!相!关!链!接!


